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В Индии отметили главный национальный праздник - День республики. 75 
лет назад в стране вступила в силу конституция, которая была принята 
через три года после обретения Дели независимости от Британской 

империи. 
 

Посол Индии в России Винай Кумар рассказал KP.RU о перспективах 
развития отношений между нашими странами. 

 

- Главным событием прошлого года в российско-индийских 

отношениях стал официальный визит премьер-министра Моди в 

Москву. В этом году состоится ответный визит Владимира Путина в 

Дели. Как идет подготовка? 

 

Премьер-министр пригласил президента Путина посетить Индию для участия 
в 23-м ежегодном индийско-российском саммите. Президент РФ принял это 

приглашение. Как обычно, дата визита, удобная для обеих сторон, будет 
определена по дипломатическим каналам. Мы, со своей стороны, 
продолжаем работу по расширению и укреплению различных аспектов 
наших двусторонних отношений во всех областях. 
 

- В 2024 году Нарендра Моди после визита в Москву отправился в 

Киев. Тогда многие задавались вопросом: «На чьей стороне Индия?» 

Как вы считаете, какую роль может сыграть Дели в урегулировании 

украинского конфликта? 

 

Премьер-министр Моди поддерживает регулярные контакты с лидерами 
России и Украины в связи с продолжающимся конфликтом. 
Последовательная позиция Индии заключается в том, что решение проблем 

должно достигаться мирным путем посредством диалога и дипломатии. 
 

В этой связи премьер подчеркнул необходимость искреннего и 
практического взаимодействия между всеми заинтересованными сторонами 

для разработки инновационных решений, которые будут иметь широкую 

приемлемость и способствовать скорейшему восстановлению мира. Он 
также выразил готовность Индии внести свой вклад всеми возможными 
способами для содействия скорейшему восстановлению мира. 
 

ДИАЛОГ С КИТАЕМ НАЧАЛСЯ В КАЗАНИ 

 

- БРИКС стал той организацией, которой удалось, несмотря на 

непростые отношения, посадить за один стол Индию и Китай. Может 



ли Россия повлиять на сближение Дели и Пекина, в частности, 

благодаря БРИКС? 

 

Премьер-министр Моди встретился с председателем Си Цзиньпином на полях 

саммита БРИКС в Казани. Это была их первая официальная встреча за пять 
лет, - с тех пор, как в 2020 году возникли трения в западной части 
индийско-китайской границы. И, поскольку встреча состоялась в Казани, мы 
благодарим Россию за предоставленную площадку. 
 

Однако нам ясно, что поддержание мира и спокойствия в приграничных 
районах является необходимым условием для развития связей между Индией 

и Китаем. Между двумя странами существует несколько механизмов 
двустороннего диалога. После встречи лидеров в Казани уже состоялись 
встречи министров иностранных дел, министров обороны и 

спецпредставителей на уровне Совета национальной безопасности. Диалог 
продолжается. 
 

БРИКС И ГЛОБАЛЬНАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ 

 

- В прошлом году не раз поднимался вопрос создания единой валюты, 

которую могли бы использовать страны БРИКС при взаимной 

торговли. Ранее Дели не поддержал эту идею. Изменилась ли позиция 

Индии? 

 

Страны БРИКС используют свои национальные валюты и системы обмена 
финансовыми сообщениями для расчетов. И этот механизм работает 
нормально. Также ведется непрерывный процесс устранения сбоев и 

проблем в текущей системе. 
 

Что касается России, то основной механизм укрепления торгово-
экономического сотрудничества - это Российско-индийская 
межправительственная комиссия по торгово-экономическому, научно-
техническому и культурному сотрудничеству (IRIGC-TEC), сопредседателями 
которой являются глава МИД Индии и первый зампред Правительства 

России Денис Мантуров. 
 

Сегодня Индия - одна из крупнейших и быстрорастущих финтех-экосистем в 
мире. Премьер Моди подробно говорил об этом на саммите БРИКС. 

Необходимо более тесное взаимодействие на экспертном уровне для 

конкретизации этой инициативы между странами БРИКС. 
 

- Какую роль играет для Дели членство в БРИКС? 
 

Мир переживает значительную перестройку, в связи с чем можно говорить о 
реальной многополярности. Мы сталкиваемся с вызовами и 
неопределенностью, включая конфликты, климатические изменения и 
киберугрозы. 
 



Понятно, что БРИКС обладает потенциалом внести позитивный вклад в 

глобальную стабильность, одновременно способствуя восстановлению 

равновесия в многополярном мире. Страны-участницы могут сыграть 
ключевую роль в стимулировании экономического роста, в том числе 
благодаря своим усилиям по упрощению процедур торговли в сельском 
хозяйстве, созданию устойчивых цепочек поставок и особых экономических 
зон. 
 

«ДЕЛАЙ В ИНДИИ» 

 

- Несмотря на то, что товарооборот между Россией и Индией 

продолжает расти, американские санкции серьезно угрожают 

индийскому бизнесу за сотрудничество с РФ. Какие инструменты 

могут нивелировать эту угрозу? 

 

- Частные компании, конечно, осведомлены о существующем режиме 
санкций и действуют в соответствие с международными нормами. Я с 
удовлетворением отмечаю, что индийские компании используют льготы, 
связанные с продуктами питания, фармацевтикой и энергетикой, для 

продолжения торговли с российскими партнерами. 
 

Применяя прагматичный и легко адаптируемый подход, индийские 
компании могут ориентироваться в сложностях международной торговли, 

сохраняя при этом возможности для сотрудничества с российскими 
предприятиями. Такой подход позволил нашим торговым и инвестиционным 
связям продолжить развитие, несмотря на непростые обстоятельства. Как 
посол Индии в России я готов оказывать поддержку индийскому бизнесу в 

преодолении этих сложностей и изучении новых возможностей для 
сотрудничества с российскими коллегами. 
 

- Программе «Make in India» исполнилось 10 лет. На сегодня сколько 

российских компаний и инвесторов приняли участие в ней? 
 

Есть несколько российских компаний, которые участвовали в программе 
«Делай в Индии» с момента ее создания. Прямые инвестиции из России в 
Индию были значительными: общий их объем в различные секторы, такие 
как нефть и газ, нефтехимия, железные дороги и т.д., составил 14,3 млрд 
долларов. Среди них, инвестиции «Роснефти» в Essar group на сумму 13 млрд 
долларов, в нефтеперерабатывающий завод Nayara; консорциум во главе с 

Трансмашхолдингом, который, как ожидается, начнет производство 
железнодорожных составов Vande Bharat, сталелитейный завод CRGO, 
инвестиции в индийские стартапы в области здравоохранения, включая 
Netmeds и HealthifyMe, и т.д. 
 

- Какие предприятия из России вы бы хотели видеть в этой 

программе? 
 



Я считаю, что компании из таких секторов, как оборонная промышленность, 

транспорт, включая железные дороги, электромобили, судостроение, 

энергетика и атомная энергетика, тяжелое машиностроение и оборудование, 
а также освоение космоса, идеально подошли бы для участия в программе 
«Делай в Индии». 
 

ИНДИЙЦЫ ХОТЯТ РАБОТАТЬ В РОССИИ 
 

- В этом году сформировался феномен - найм российскими 

предприятиями рабочих в Индии. Пока мы говорим о минимальном 

числе таких работников. Может ли это получить развитие? 
 

Привлечение российскими компаниями индийцев - позитивное событие в 
наших двусторонних отношениях. Учитывая, что Россия сталкивается с 

огромным спросом на рабочую силу, это явление имеет потенциал для роста 

и превращения в важный аспект нашего экономического сотрудничества. 
 

Однако для облегчения перемещения рабочих и обеспечения их безопасности 
в РФ необходимо решить ряд проблем, над которыми мы работаем с 

российскими властями. Изучаются способы обучения и переориентации 
индийских работников в Индии до их трудоустройства в России. 
 

Мы также оптимизируем процессы: упрощаем нормативно-правовую базу, 

включая систему виз и квот, и расширяем сотрудничество в области 
мобильности рабочей силы, повышения квалификации и соцобеспечения. В 
этой связи мы обсуждаем Соглашение о партнерстве в области 
миграционной мобильности, которое облегчит передвижение работников 

между нашими странами и обеспечит защиту прав индийских работников в 
России. 
 

- Насколько индийцы заинтересованы в рабочей миграции в Россию? 

В каких отраслях они могут себя проявить? 
 

Рост интереса к трудовой миграции среди индийцев обусловлен обширным 
экономическим ландшафтом России и разнообразием отраслей 
промышленности. Индийские рабочие могут поделиться своими навыками и 
опытом в строительстве, фармацевтике, сельском хозяйстве, текстильной 
промышленности, энергетике, сфере услуг, гостиничном бизнесе и др. Мы 
получили запросы от российского правительства и различных компаний, что 

говорит о высоком спросе на индийских работников. На сегодня наша цель - 
оптимизировать процессы, упростить нормативно-правовую базу и 
обеспечить безопасное и упорядоченное трудоустройство работников. 
 

ЕДУТ ЗА МЕДИЦИНСКИМ ОБРАЗОВАНИМ 
 

- С советских времен Россия и Индия вела сотрудничество в сфере 

образования. Тысячи индийских студентов закончили вузы в нашей 

стране. Как развивается эта тенденция сегодня? 



 

Индия высоко ценит российский потенциал в сфере образования, науки и 

технологий, но это не в полной мере отражается на интересе и спросе на 
российское высшее образование среди индийских студентов. Поскольку 
многие ведущие индийские промышленные, технологические и оборонные 

научно-исследовательские центры были созданы при советской/российской 
поддержке, несколько групп индийских студентов и специалистов прошли 
обучение в советских/российских университетах. Они продолжают 
сотрудничество со своими российскими коллегами, несмотря на 
диверсификацию источников поставок технологий и оборудования. 
 

Кроме того, число индийских студентов, обучающихся по медицинским 
программам в российских вузах, растет с каждым годом. В настоящее время 
около 27 тыс. индийских студентов получают образование в России. Из них 

около 95% изучают медицину. Остальные - в области авиационных и 

космических технологий, инженерии, естественных науках, математике, 
экономике, гуманитарных и социальных науках, журналистике, лингвистике 
и т.д. 
 

«МЫ ВМЕСТЕ СОЗДАЛИ СВЕРХЗВУКОВУЮ РАКЕТУ» 
 

- Власти Индии поставили цель достичь нулевого уровня выбросов 

углекислого газа, в частности, за счет увеличения доли атомной 

энергетики. «Росатом» ведет строительство АЭС «Куданкулам» в 

Индии. Будет ли расширяться сотрудничество в области атомной 

энергетики? 
 

Индия стремится достигнуть этой цели к 2070 году, при этом обеспечивая 
потребность растущего населения в энергии. Мы планируем осуществить ряд 

мер, включая значительное расширение наших мощностей в области 
ядерной энергетики. Речь о строительстве АЭС с использованием 
отечественных и зарубежных технологий и разработок, таких как 
энергоблоки 1-6 в Куданкуламе, которые создаются в партнерстве с Россией. 
Между нашими странами уже заключено Межправительственное соглашение 
о строительстве дополнительных АЭС на основе российских технологий. 

Кроме того, Россия - мировой лидер в производстве малых модульных 
реакторов (SMR), которые обладают значительным потенциалом для 
нишевого применения и представляют значительный интерес для Индии. 
 

- В декабре Индия получила военный фрегат, построенный в России. В 

начале этого года будет передан второй. Какие еще проекты 

запланированы в сфере военно-технического сотрудничества? 
 

Индия имеет давние и проверенные временем отношения в области военно-
технического сотрудничества с Россией. Наше сотрудничество перешло от 

старой модели «покупатель-продавец» к созданию совместных предприятий и 
взаимовыгодному партнерству, предполагающему совместные исследования 
и разработки. Проект по созданию сверхзвуковой крылатой ракеты BrahMos 



и производство штурмовых винтовок AK-203 под эгидой Indo-Russia Rifles 

Private Limited являются примерами этого. 
 

Поставка системы ПВО С-400, лицензионное производство основного 

боевого танка Т-90 и истребителя Су-30МКИ - это другие примеры 
двусторонних проектов, помимо проектирования и производства боевых 
кораблей. В рамках наших тесных отношений на авиасалон AeroIndia 2025, 
который пройдет в Бангалоре с 10 по 14 февраля, приглашен министр 
обороны РФ вместе с членами российско-индийской Межправительственной 
комиссии по военно-техническому сотрудничеству. 
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